

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

ADMINISTRACION  
—PLAZA DEL CORPUS, 11—  
REDACCION É IMPRENTA  
—SAN AGUSTÍN, 7—

DIRECTOR: RUFINO CANO DE RUEDA

APARTADO NÚMERO 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

TELEFONO NÚMERO 25

## EL INSTITUTO DE PREVISIÓN

El Instituto de Previsión, que hace días celebró en San Sebastián una de las magnas sesiones, tiene la virtud de toda empresa cuyo objetivo rebasa los límites de lo fácil y de lo hacedero. Es difícil, casi imposible, conducir á los españoles por caminos de solidaridad y de previsión: por eso las personas que patrocinan esta empresa nobilísima, tienen tanto de héroes como de simples altruistas. Resulta más sencillo coordinar y conducir una tropa de leones, que agrupar cien españoles para una obra de solidaridad y mutuo apoyo. El individualismo del español es el más cerril y arisco de los individualismos; la envidia y el egoísmo españoles nos incapacitan para toda finalidad corporativa; el recelo, la sospecha, la opinión negativa hacia la autoridad, derivados de la ignorancia, hacen fracasar las iniciativas de los hombres buenos. En algunos países europeos, especialmente los del Norte, esta clase de iniciativas, apenas hallan resistencia; hasta se puede asegurar que la misma conciencia del pueblo, el mismo instinto defensivo de la masa popular, llevan á buen fin las empresas corporativas, casi espontáneamente ó como nacidas de la voluntad del pueblo. Mientras que España á la manera del terreno malo de la parábola, hace sacar las semillas tan pronto caen en el surco. Tampoco es previsior el español. Podrá ser avaro ó pródigo; pero el término medio, representado por la previsión, no reza con los españoles. O es avaro, y entonces ciega y ahoga toda esperanza humanitaria y expansiva, ó es pródigo, incontinente, despilfarrador, con lo cual impide una sana y prudente conducción del capital. Esta clase de asociaciones corporativas y societarias, son la antítesis de la avaricia y del despilfarro: tanto éste como aquella, tienen un fondo antisocial y estéril. La previsión representa la conciencia del propio decoro; la visión clara de las mil contingencias del porvenir; el deseo de preservarse contra los amagos de la miseria y del oprobio. La previsión busca el apoyo de los demás hombres conscientes y dignos, y prestando su cooperación al bien del prójimo, cada individuo exige de ese prójimo una correspondencia de cooperación: y entre la suma de necesidades y ayudas, se levanta el bien del conjunto. De esa filosofía de la común necesidad, han nacido modernamente las infinitas asociaciones, cuyo fondo financiero tiene por base la suma de prestaciones: Cajas de Ahorro, Seguros sobre la vida, Sociedades Bancarias, Seguros sobre la vejez, etc. La previsión es de índole moderna. Tiene como objeto suprimir el sistema antiguo de la limosna. Pero algunos pueblos, tardos en asimilarse las costumbres modernas, prefieren encomendarse al óbolo de la caridad; tal es el pueblo español, que no concibe sino tres fórmulas de vida: la avaricia, el despilfarro, ó la mendicidad.

Por eso parece inmensamente noble

y heroica la labor de esos hombres, que conociendo la fuerza atávica, resistente y negativa del pueblo nuestro, se empeñan en realizar obras como la de la Previsión nacional, y logran que las semillas fructifiquen, que la conciencia popular despierte poco á poco.

## Segovia y el Archivo de Guerra

**Nueva inquietud. — ¿También Soria! — ¿El Archivo á Zamora? — Una carta del ministro. — Otro aviso al Ayuntamiento.**

Cuando no hace aún quince días, desde que dimos la voz de alarma acerca de un suelto tendencioso de un periódico de Salamanca, en que se hablaba de la traslación del Archivo de Guerra á Zamora, hoy, al pasar la vista por nuestro colega «Noticiero de Soria» nos encontramos con un artículo que hace referencia al mismo asunto, y es, para nosotros, motivo de nueva inquietud, por lo que á la traslación de aquel centro militar se refiere.

Un diputado soriano, el señor Martínez Asenjo, sabedor de que el Archivo de Guerra ha de desalojar el Alcázar de Segovia, comenzó á gestionar, cerca del ministro de la Guerra, el traslado del Archivo á Soria.

El señor Martínez Asenjo ha recibido carta del ministro. Contesta el general Aznar «que tendrá presente el deseo de Soria, pero que Zamora ha hecho ya ofrecimiento.»

Da traslado de esta carta, al decano de la prensa soriana, el citado representante en Cortes y estimula al ayuntamiento, pueblo y prensa sorianos, para que se agiten y obtengan á favor de Soria la traslación del Archivo militar. Las corporaciones y entidades sorianas se disponen á trabajar sin pérdida de tiempo, sin tregua ni descanso, la para ellos deseada traslación.

Hemos trasladado en las antecedentes líneas, cuanto el «Noticiero de Soria» escribe á propósito del asunto. El propio artículo, le recordamos y lo guardamos cuidadosamente en cartera, á disposición de quien desee leerlo por sí mismo.

Y para terminar, dos palabras. De la contestación del ministro de la Guerra al diputado señor Martínez Asenjo, se deduce bien á las claras que la continuación aquí del Archivo, no es cosa segura ni mucho menos.

De nuevo llamamos la atención del Municipio segoviano sobre el asunto, y es muy probable que si nuestro Ayuntamiento resuelve en plazo breve el problema de la instalación del Archivo, éste no saldrá de Segovia.

## MATERIAL DE ARTILLERIA

Con cargo al empréstito de 1.500 millones, se proyecta mejorar y ampliar mucho el material de Artillería.

Serán adquiridos nueve cañones Krupp, de 12 centímetros, con 300 disparos, y veinticinco obuses de 15 centímetros, sistema Schneider, con 1.000 disparos.

Para su reproducción en España, se adquirirán en el extranjero modelos de Artillería de plaza y costa, y en las fábricas nacionales será construido, con arreglo á dichos modelos, el material y las municiones, así como el atalaje necesario para completar el de Artillería de campaña en pie de guerra. También se construirá, en las fábricas nacionales de Artillería, material de campaña y montaña y sus municiones.

Se aumentará la capacidad productora de las fábricas y parques habilitados para construcciones y se adquirirán las primeras materias para la preparación de los elementos necesarios con la fabricación de 120 millones de cartuchos de fusil.

Se instalarán los servicios telemétricos, de comunicaciones, alumbrado y municionamiento de las baterías en las plazas de guerra.

## IMPRESION POLITICA

**La nueva República**

Por el Oeste se nos muestra una nueva república. Probable será que tenga más fortuna que la que rápidamente cruzó por el Estado español en 1873; mas para que así suceda, es necesario que el partido republicano portugués ponga enérgica mano sobre aquellas irregularidades administrativas que carcomieron la política del vecino reino hasta el punto de necesitar la moralidad imponerse por medio de la dictadura de Juan Franco, y aún no ser bastante, como luego apareció demostrado.

El cambio político puede favorecer la reconstitución del desmembrado estado portugués, pero también impedirlo y aun agravar la enfermedad. Es medicamento peligroso en cuyas primeras dosis han de poner mucho cuidado los enfermeros. El estado portugués, por la escasa importancia del territorio á que se extiende, no debe imponerse cuantiosos gastos de representación internacional; acaso el no bastar á la representación monárquica la pequeña suma con que la tiene dotada la Nación, fué causa de que los últimos Braganzas, quedasen sujetos á los partidos merced á los famosos anticipo de pensión. Y cuando arriba se claudicaba, no hay que decir lo que abajo seguiría.

A nosotros no nos ofrece duda que las potencias reconocerán muy pronto la República portuguesa, pues el orden impera en esta nación y los primeros actos de los revolucionarios, respetando, y aun guardando la vida de las Reales personas, dan idea de la mentalidad de los directores del movimiento y han sido recibidos con simpatía por la opinión extraterritorial y por la del propio país; así pues quedamos atentos á la nueva forma de Gobierno esperando á conocer sus rumbos para juzgar de su eficacia.

## La feria de Ayllón

Terminada la función popular dedicada al glorioso Arcángel San Miguel (la que ha estado muy concurrida), la comisión organizadora de la «Feria de Santa Isabel», que se celebra en esta histórica villa durante los días del 7 al 11 de Noviembre (ambos inclusive), no cesa un momento en disponer cuanto sea necesario y agradable, á fin de que resulte más animada, si cabe, este año, segundo de su fundación.

Esta feria de ganados, no solo vacuno, sino mular, caballar, asnal y de cerda, acaso, y sin acaso, podrá competir con las mejores de España, por ser verdadero centro productivo de toda clase de ganados; por la proximidad de más de cuarenta pueblos que no distan quince kilómetros; por las vías de comunicación con las estaciones férreas de San Esteban de Gormaz y Langa de Duero; por lo llano, espacioso

y limpio del ferrial; por sus abundantes y sanos abrevaderos; por los monumentos artísticos que esta encierra, tales como el palacio medioeval, que fué de don Alvaro de Luna, hoy propiedad del digno presidente de la Diputación señor Ramírez Ramos; la suntuosa iglesia de Santa María la Mayor, convento de religiosas, ex-convento, capilla de San Juan y otras, que tan acertadamente descubrió el ilustrado escritor don Pelayo Artigas; y por otras muchas circunstancias, que como las mencionadas, tanto dicen en favor de esta villa.

El año anterior (con ser el de su fundación) ya se contaron miles de transacciones y á ella acudieron no solo gitanos, chalanés, quincalleros, etc., si que también compradores de las provincias de Guadalajara, Madrid, Burgos, Soria, Valencia, Toledo y Zaragoza.

El programa de festejos para los días de feria ya le conocen los lectores de EL ADELANTADO y á él se de añadir que los jóvenes de la localidad, preparan variadas funciones de teatro.

Corresponsal.

## En el Ayuntamiento

**La sesión de anoche**

Dá principio la sesión á las ocho menos cuarto, bajo la presidencia del Alcalde, señor Zúñiga.

Se hallan presentes los concejales señores Carretero, Tablada, Grimau, Oñero, Ramírez, Well, Lozano, Llovet y Herrero.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se da cuenta de que la «Gaceta» del día 3 del actual publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública, disponiendo que las Diputaciones, Ayuntamientos y particulares que aumenten y amplíen escuelas y creen bibliotecas públicas, acudan á dicho ministerio, cuando demanden subvenciones por el Estado.

**Orden del día**

El fomento del turismo,

Queda enterado el Ayuntamiento de una comunicación del presidente de la Asociación para el fomento del turismo, en la cual le dá las gracias por haberse inscrito en la lista de asociados.

El señor Zúñiga manifiesta que el día nueve saldrán los asociados para Tolouse (Francia), en donde se celebrará el Congreso del Turismo y que á su paso por Segovia en el tren rápido, se unirá á ellos, para dirigirse á aquella ciudad y representar en el referido congreso al Ayuntamiento.

La cuestión sanitaria

Léese un oficio del Gobernador civil sobre el cumplimiento de las medidas sanitarias y ordenando al Ayuntamiento la publicación de bandos invitando al vecindario á la higienización de las viviendas, y el nombramiento de una comisión especial que en unión del inspector de Sanidad provincial gire una visita de inspección á las casas de vecindad.

El señor alcalde propone que el Ayuntamiento acuerde quedar enterado; nombrar la mencionada comisión y hacer saber al señor Gobernador los acuerdos adoptados en tal sentido.

El señor Grimau invita á la Corporación á llevar á cabo las medidas necesarias para el saneamiento de la capital, á la cual, dice, se la ha dado el calificativo de «Ciudad de la muerte», y excita al señor Zúñiga á efectuar las reformas que expuso en su programa al constituirse el actual Ayuntamiento.

Contéstale el señor Zúñiga, diciendo que no se ha podido llevar á la práctica su programa por tropezarse con grandes dificultades y poderosos inconvenientes, siendo uno de ellos la falta de recursos; pero que dentro de poco tiempo expondrá los medios conducentes á la realización de tales reformas.

El señor Llovet protesta de que se de á Segovia el calificativo que el señor Grimau ha dirigido, y expresa que el Municipio se ha ocupado activamente de su higienización y saneamiento.

Se acuerda conforme á lo propuesto por la presidencia.

**Distribución de fondos**

Se aprueba la distribución de fondos del mes actual.

**De obras**

Léense dos dictámenes de la comisión: Uno suscripto por los señores Oñero y Nonide, accediendo á lo solicitado por don Francisco Sanz, referente á la realización de varias obras en una finca de su propiedad; y otro firmado por los señores Llovet y Tablada, autorizando también las obras, siempre que el solicitante introduzca en ellas una ligera reforma, consistente en la apertura de un balcón.

Por votación nominal se aprueba el primero de los dictámenes.

También se otorga á don Agapito Marcos Oñe, el oportuno permiso para efectuar obras en la fachada de una casa.

Dispónese que para ver si es conveniente el asfaltado de aceras en la calle de Jo

MISERIAS DEL CORAZON

reinaba en el alma de Gabriel, quizá no le había dado hasta entonces más que amarguras sin esperanzas puesto que su tristeza iba en aumento y la hora del despacho se acercaría y tras ella el amor á su prima por la que siempre había demostrado tan viva simpatía. La marquesa, que como sabemos ya había acariciado otra vez esta peligrosa quimera de realizar el casamiento de los dos primos apoyándose en las decepciones de éste, le acariciaba con más fuerza ahora que veía dilatarse su horizonte por otro lado.

Tan lejos llevaba sus delirios aquella mujer dominante y vengativa que ya se decía que acaso un día podría castigar á Gabriel negándole su hija que ya curada de su pasión por él, aceptaba otro partido más brillante aun dejando á su vez sin recompensa el amor que entonces sentiría Gabriel por ella.

Entre todos estos cálculos descabellados, pero todos en armonía con su ambición y orgullo, la marquesa se ocupó en preparar la escena que debía representar al siguiente día.

Era evidente que Gabriel no estaría presente ó esta primera entrevista con su padre, pero como una vez admitida á la presencia de su padre no pensaba abandonarle hasta recoger su último suspiro, preparóse á encontrar á Gabriel y á conducirse de modo de borrar todas las pre-

WILLIAMS DE «ADELANTADO» 39

—Y el sin duda te ha encargado la petición?

—No.

—¿Quién, entonces?

—Sidonia.

—¿Mlle. de Merainville?

—Si Kermingan, ella que quiere á tu nieta como á una hermana, á su primo como á su hermano, cifra su única ventura en unirlos... No me preguntes más prosiguió el conde cuya voz embargaba el llanto; nada más puedo decirte.

Y se cubrió el rostro con ambas manos.

Kermingan permaneció algunos momentos inmóvil, silencioso, con el rostro contraído, buscando una solución á aquel problema, hasta que de repente se se dió en la frente una palmada y repuso:

—¡Una sola pregunta! Tu nieta se hubiera casado con el conde de Boonecourt á no haber estado enamorado de Anita?

El anciano conde, dominado por la emoción, no pudo más que hacer un movimiento afirmativo con expresión dolorosa.

—Y quieres que yo sea un monstruo, un insensato para...

Kermingan no pudo acabar: Sidonia entró en aquel momento.

—¿Es cierto, señorita, que vos anhelaís el ma-

sé Zorrilla, se haga una prueba en una extensión de cincuenta metros.

Concedese asimismo permiso á don Bernardo Redondo, para instalar un horno en la calle de José Zorrilla, número 21, en que habita.

Es aprobada la recepción definitiva de la subasta de encauzamiento del arroyo Clamores en su paso por Sancti Spiritus.

**Enterramiento para los soldados**

Es de parecer la presidencia que el Municipio acceda á la pretensión del capitán general de la primera región, que solicitó terreno en el Cementerio de esta capital, para enterrar á los soldados de la guarnición que fallecieron, puesto que se cuenta con espacio para ello.

Pide el señor Zúñiga que se comunique el acuerdo al capitán general, haciéndole presente que los soldados difuntos permanecerán sepultados en el terreno, que para tal objeto se destine, durante diez años, siendo trasladados sus restos á la fosa común, si las familias de los mismos no solicitasen su exhumación.

**Ruegos y preguntas**

Sobre unas obras

El señor Llovet, en vista de que cree que por la comandancia de ingenieros no se ha pedido la oportuna autorización para efectuar obras en un edificio de la calle de San Vicente Ferrer, pide se abra una información y se multe á los que hayan faltado á las ordenanzas municipales.

Adhiérese el señor Lozano á lo dicho por el señor Llovet.

La presidencia le promete enterarse.

**La Escuela de Artes y Oficios**

El señor Herrero, al dar cuenta de la apertura de la Escuela de Artes y Oficios, hace una moción verbal, pidiendo se solicite al Estado una subvención para ampliar los estudios, en el referido centro de enseñanza.

Esta moción la hace suya la presidencia y pasa á la comisión correspondiente, para su estudio é informe.

Después se lee el estado de fondos, consistente en 43.706 pesetas con 19 céntimos y se levanta la sesión.

**De la Jefatura de Fomento**

**FERIAS Y TRANSPORTE DE GANADOS**

La Jefatura provincial de Fomento, celosa de los intereses agrícolas y pecuarios de la provincia, confiados á su acertada dirección, ha dictado dos importantes circulares que interesan mucho conocer á los ganaderos y traficantes de ganado.

Una de ellas dispone, á propuesta del inspector provincial de higiene pecuaria, que desde luego sea puesto en vigor el artículo 56 del reglamento sanitario de animales domésticos, y en su virtud, los de cualquier especie que concurren á ferias, mercados, concursos ó exposiciones que se celebren en esta provincia, vayan provistos, en poder de sus dueños ó conductores, del correspondiente certificado de origen y sanidad, librado por el veterinario y visado por el alcalde del pueblo de procedencia y sean reconocidos, á su llegada al punto de destino, por el veterinario titular ó subdelegado del distrito.

La segunda circular recomienda á los ganaderos y traficantes de la provincia que al hacer sus embarques, exijan la completa desinfección y limpieza de los vagones, y formulen, caso de resistencia á efectuarla, la oportuna reclamación, haciendo llegar copia de ésta y las señas del reclamante á la Jefatura provincial de Fomento.

Los señores jefes y factores de estación férrea desearán los vagones que no reúnan las previsiones reglamentarias sobre desinfección de vagones de transporte, no cargando ningún vagón vacío que previamente no haya pasado por la desinfección y traiga su certificado, y atendiendo, con su proverbial solicitud, las justas reclamaciones de los cargadores.

**DE SOCIEDAD**

**Viajes**

Ha salido para Madrid, con su distinguida familia, el ilustrado comandante de Artillería, destinado al Real Cuerpo de Alabarderos, don Luis García Lavaggi.

—Terminado su veraneo en Gijón, han regresado á Segovia los señores marqueses de la Floresta.

—Para Madrid y Cádiz, ha salido don Ricardo Sobrino.

—Ayer regresó á la corte el reputado doctor don Aniceto Bermejillo.

—Ha salido para Avila, la distinguida señora del comisario de Guerra, señor Alcover.

—Ha marchado á Madrid, con permiso, el alumno de Artillería don Alfredo Correa.

**Enfermos**

La distinguida esposa del senador señor Carranza ha venido sufriendo ligera dolencia, de la que por fortuna se encuentra mejorada.

—Deseamos el pronto y total restablecimiento.

—El ilustrado oficial de Telégrafos de El Espinar, don Felipe Herrera, continúa aquejado de la molesta afección á la garganta que viene padeciendo.

Celebraremos el alivio.

**Sepelio**

Esta mañana, después de la misa de funeral celebrada en la iglesia de San Miguel, ha tenido lugar la conducción al cementerio del cadáver de la virtuosa señora doña Hilari López Ganuza de Porras, virtuosa y amante consorte del señor marqués de Chiloeches.

En la fúnebre comitiva formaba numeroso acompañamiento de todas las clases sociales, como testimonio del respeto y cariño que Segovia profesaba á la finada y de adhesión al dolor que embarga al marqués viudo y á su respetable abuelo, el excelentísimo señor marqués del Arco.

El féretro era llevado en hombros de los colonos del señor Marqués del Arco y á ambos lados de la comitiva formaban los asilados de la Beneficencia provincial y Sancti-Spiritus.

Presidían el duelo, el Penitenciario de la S. I. C. don Epifanio Marinas; el capellán del Sr. Marqués del Arco, don Lorenzo Ramírez; una comisión de Padres Misioneros; el marqués de Balderas, y don Juan y don José Sanchiz, parientes de la ilustre finada.

El clero de San Miguel, con cruz alzada, precedía al coche fúnebre, en el cual figuraba una corona de flores naturales.

Algunos coches particulares cerraban la marcha de la comitiva.

Reiteramos á los atribulados marqueses del Arco y Chiloeches, á los hijos y á la familia toda de la ilustre finada la expresión de nuestro más sentido pésame.

**En la Estación de Villalba**

**Horrible desgracia**  
**Jefe de estación muerto**

Llegan hasta nosotros datos incompletos de una horrible desgracia ocurrida anoche en Villalba y de la que ha sido víctima el Jefe de aquella estación.

El tren número 24, procedente de Avila, que tiene su cruce en Villalba, con el mixto número 1.036, procedente de Segovia y el correo número 10, arrolló súbitamente al referido Jefe de estación, mutilando su cuerpo de una manera horrible.

El desgraciado funcionario dejó de existir en el acto.

La falta de datos sobre tan triste suceso nos impide publicar el nombre de la víctima y cómo ocurrió la desgracia.

**Por tierras de Galicia**

**PONTEVEDRA**  
**LA CIUDAD**

Pontevedra es una ciudad de ensueño, tranquila y humilde, brotada de las aguas de sus ríos y de su bahía primorosa para embellecer el paradisíaco jardín de su campiña indescriptible.

Las bellezas de parque natural tan espléndido, como lo es el paisaje que circunda á la simpática población, avaras de expansión prolífica, rebasan los límites de sus campos y expanden sus galas admirables hasta el corazón de la risueña Pontevedra, núcleo pintoresco y galano de tanta maravilla.

Es ciudad de atrayente modestia, recatada y seductora, con más claro aspecto de villa campesina, que de urbe populosa y animada. Sus calles, pacíficas y silenciosas, de grave caserío sin ostentaciones arquitectónicas ni pretensiones de lujo, parecen hechas más para albergar baladas de égloga que mundanas barahundas; flota en ellas la paz de la naturaleza, no el agitado bullir de la vida social. Es un retiro medioeval cristalizado, renovado apenas por pinceladas, contadas y discretas, de modernismo; una página abierta y petrificada del libro de la historia; un recuerdo vívido, una aforanza de pasadas épocas, en evolución lenta y perezosa para que los incrementos de ésta no puedan manchar la belleza clásica y severa, soberana y pura de la arcáica *Ponte Veteris*, florón poético de la ubérrima comarca de las rías bajas, de los valles lozanos, de los selváticos montes, de las floridas vegas, de las riberas umbrías, de las marinas espléndidas y luminosas.

Calles angostas encuentra por doquier el visitante donde sus pasos repercuten graves y sonoros entre los muros sombríos de mansiones vetustas exornadas con rejas medioevales, ó junto á rezumantes tapias que ocultan jardines y entoldan las frondas de su arbolado jugoso, ó bajo ahogados soportales de pilares multiformes y primitivos esmeradamente encajados.

En el centro de la simpática población descuella la original iglesia de la Peregrina, templo circular de reducidas dimensiones, con linda portada greco-romana coronada por dos torres gemelas y un frontón dividido, resultando el conjunto del edificio con un sello de inusitada esbeltez

por la caprichosa traza arquitectónica que ostenta.

En las orillas de la ría destaca la mole grandiosa de la parroquia de Santa María la Mayor, antigua y muy venerada patrona de la marinería indígena. Su fachada principal, artística y vistosa, profusa en estatuaria y coronada por calada crestería, osténtase con aspecto elegante sobre amplia escalinata exornada de arabescos. En el interior de la iglesia descúbranse detalles primorosos del arte plateresco y rastros muy estimables del ojival.

Algunos otros templos notables contiene Pontevedra, como los de San Bartolomé el Nuevo, antiguo Colegio de la Compañía de Jesús, de suntuosa apariencia dentro de la severidad de su estilo arquitectónico; el convento de Santa Clara, con un hermoso ábside ojival y la humildísima ermita de Santa Margarita, enclavada entre fértiles campos en las poéticas afueras de la población y sombreada por un roble milenario, de extraordinaria corpulencia, antiguo amparador y mudo testigo de los juramentos de amor, citado ya por el notable polígrafo Padre Sarmiento, á cuyo recuerdo ilustre ha consagrado la ciudad dos lápidas conmemorativas, una en las orillas del pintoresco Lerez, de cuya cuenca tan bien estudiara la riquísima flora el famoso benedictino, y otra en la modesta granja que habitara junto á la antigua vereda real de Orense en aquellas inmediaciones deliciosas del río incomparable.

Pero la joya espléndida del arte religioso de Pontevedra la constituyen las magníficas ruinas del convento de Santo Domingo, conservadas con mediano esmero y convertidas en sección primera del museo arqueológico provincial.

Solamente subsisten los admirables ábsides de la capilla mayor y de las laterales; sus ventanas rasgadas con pasmosa valentía, el arco florenzado de embocadura al crucero, las nervaduras de las columnas que abiertas como fronda de palmera sobre los capiteles, sostendrían en remotos tiempos atrevido embovedado, los rosetones aun existentes, labrados como encaje de piedra maravillosa, los mil restos artísticos que el recinto alberga en lápidas interesantes, estatuas curiosas, imágenes bizantinas, capiteles de rico decorado, valiosos frescos, originales fuentes y otros muchos, cautivan la atención del visitante é inspiran lástima y piedad hacia aquellas ruinas portentosas, aniquiladas por la incuria, que la yedra encortina prestándolas poéticos encantos y campesinas aforanzas, al contrastar con el caserío urbano y edificios modernos espléndidos que las rodean.

Junto á estos venerables restos del pasado, en imperdonable y dolorosa desolación, y desentonando la austeridad y vetustez de ellos, se encuentra el bonito paseo de la Alameda, sombreado por añosos robles y rodeado de suntuosos edificios públicos, como son la elegante casa consistorial, la escuela de artes y oficios, la diputación y el magnífico palacio en construcción destinado á Instituto general y técnico.

Otras buenas avenidas, á más de la indicada, enlazan á la ciudad con su ubérrima campiña, salvando algunas con puentes magníficos las corrientes del Lerez y el Tomeza, que abocan á la poética y azulada ría, de cuya extinguida importancia da buena cuenta el recuerdo de la multitud de muelles ó *peirao*s, públicos y particulares, existentes en ambas riberas y hoy desaparecidos por haber derivado el movimiento marítimo y pesquero de la bahía á la vecina villa de Marín, lindísima población de encantos seductores y puerto mercantil floreciente.

Aparte de los mil atractivos que ofrece al forastero Pontevedra en su recinto urbano, muéstrales también maravillosos y espléndidos en su campiña incomparable, tan plébrica de bellezas y tan pródiga de galas que asombra y fascina; aquella ópima explosión de la energética y de la fecundidad de la tierra madre, pensil de soberana hermosura, verjel inmenso de exuberante vegetación, impresionan el ánimo con el pasmo de la sublimidad, con la sensación de la insuperable belleza, con la euforia del placer, y, al recrear nuestros ojos con tanta y tanta delicia, el pensamiento vuela muy alto, para alabar al Hacedor Supremo, reconocido por su munificencia infinita hacia la mísera humanidad.

Laureano LOTERO FERNANDEZ.  
Carballino, (Orense), Septiembre, 1910.

**Instrucción pública**

**Poseción**

Ha tomado posesión interinamente de la escuela de Prádena, don Agustín Núñez Fraile.

**Obras**

Se han efectuado obras de blanqueo en la escuela de Escarabajosa de Cabezas.

**Presupuestos**

Se han recibido los presupuestos escolares de las escuelas de Pedraza y Dehesa de Cuéllar.

**Recibo de una credencial**

El alcalde de Codorniz, remite un recibo de haber hecho entrega á doña Luisa Sanz Santos, de la credencial de maestra

en propiedad de la escuela de niños de Nieva.

**Casa inhabitable**

El maestro de Riaguas de San Bartolomé, participa que la casa en que mora reúne pésimas condiciones de habitabilidad.

**Comunicación**

Obra en poder de la secretaria de la junta una comunicación de la maestra de Zarzuela del Pinar, notificando que ha hecho entrega en la secretaria del Ayuntamiento de aquel pueblo de los presupuestos escolares.

**SOCIEDADES DE RECREO**

**Unión Mercantil**

Esta favorecida sociedad, celebrará mañana por la noche una segunda velada teatral, poniendo en escena el divertido juguete cómico «Una casa tranquila» y representándose también el gracioso cuarteto de «La alegría de la huerta».

La Junta directiva, ante la distinción que merece de la concurrencia esa sociedad y con el fin de complacerla, ha aumentado la orquesta y en la velada de mañana ésta interpretará el referido cuarteto.

Es inútil decir que la «Unión Mercantil» continuará siendo como años anteriores el lugar predilecto de la juventud y que la velada de mañana será un triunfo más para la Junta directiva y para el cuadro de declamación.

**La Amistad**

En el piso principal del Café Suizo abrirá mañana sus puertas á la juventud, la nueva sociedad de recreo «La Amistad».

Tenemos las mejores referencias de las condiciones del local y de los desvelos de la Junta directiva para buscar atractivos á la velada de mañana y esto, unido al entusiasmo de sus socios, es seguro que la inauguración de «La Amistad» será un éxito para sus organizadores.

**Reunión de trigueros castellanos**

Hoy, día 8, se habrá celebrado, en Medina del Campo, una reunión de trigueros castellanos, para tomar acuerdos sobre las nuevas condiciones de ajuste impuestas por los fabricantes de harinas de Barcelona á los efectos de la compra de trigo.

Los reunidos nombrarán una comisión que ha de marchar á Zaragoza y avistarse allí con otra comisión de dichos fabricantes, al objeto de llegar á una solución definitiva en el asunto.

A la reunión concurren trigueros de varias provincias castellanas, entre ellas Segovia.

**La revolución de Portugal**

**Cómo fué embarcada la familia Real**

Lisboa.—Un diario republicano lisboense dice que el duque de Oporto embarcó ayer entre las cinco y las ocho de la mañana, á bordo del yate «Amelia», que zarpó enseguida con rumbo á Ericeira.

Una hora después, doña Amelia salió de Cintra en automóvil, dirigiéndose á Mafra, donde se unió á la Reina doña Pia, que había salido del Palacio de Cintra la noche anterior, marchando también á Mafra.

Añade el citado periódico, que á media noche y cuando se estaba bombardeando el Palacio las Necesidades, el rey don Manuel salió por una puerta posterior, dirigiéndose á Cintra, desde donde siguió para Mafra.

A las diez de la mañana el yate «Amelia», aparejado ya para la fuga, hiciérase á la mar, marchando bastante alejado de la costa.

Entretanto, la familia Braganza, escoltada por 20 jinetes de la Escuela de Mafra, se dirigió á Ericeira, adonde llegó á las tres de la tarde, embarcando en seguida en dos lanchas de pesca, en las que tomaron también asiento dos particulares y dos señoras, que llevaban los equipajes de los fugitivos.

Ambas lanchas hiciéronse á la mar con dirección al yate «Amelia», que seguía esperando lejos de la costa.

**La proclamación por todas partes.**

La bandera republicana ha sido jurada en casi todas las provincias de Portugal por los militares.

Tres oficiales del Estado Mayor salieron de Lisboa con decretos firmados por el Gobierno, nombrando las autoridades de Oporto, Abrante, Coimbra, Setubal y otras.

Puede asegurarse que existe en Portugal un entusiasmo loco.

En todas partes se han echado las campanas al vuelo, disparándose cohetes.

Hasta en los pueblos más insignificantes ha habido demostraciones, saludándose las poblaciones recíprocamente,

trimonio de mi nieta con el conde de Boncourt?

—Sí señor, repuso la joven sonriendo y palideciendo á la vez; y le creo hecho si vos no oponéis obstáculo.

—Pues bien; ¡Casadla!

A esta concesión, Sidonia corrió á arrojarle en brazos de su abuelo y se comprendieron uniéndose sus lágrimas de admiración y reconocimiento.

**XXVIII**

**Reconciliación**

Mme. de Morainville, al saber por Sidonia en las dos ó tres horas que esta estuvo á su lado, las favorables disposiciones de su padre respecto á ella, no había cometido la imprudencia de aparecer indiferente á tan fausto suceso: hacía ya algunos días que pensaba de nuevo la opinión del mundo, que había olvidado para entregarse á sus amarguras, y comprendió haría mucho eco y le daría gran valor una reconciliación con su padre á la hora de la muerte.

Después de la partida de su hija, á quien hizo prometer enviarle un recado al día siguiente temprano enterándola del estado del enfermo, y á qué hora padría recibirla, despidió á su amigo único el general, y dió orden de que no estaba

en casa para nadie, á fin de prepararse según dijo en el recogimiento y la soledad, á la importante y delicada entrevista que debía tener al siguiente día.

Llamando en auxilio á su inteligencia, muy clara cuando podía imponer silencio á sus pasiones, repasó en su memoria todos los incidentes acaecidos de tres meses á aquella parte, para ver si aún podía sacar algún partido de las circunstancias en favor de sus proyectos. Lo primero que vió como un apoyo poderoso, fué la herencia de su padre por la cual iba á ser millonaria, y esto era ya un triunfo para su ambición: su hija sería entonces un partido ventajoso para cualquier joven, y una vez trascurrido el período del luto, abriría su casa á la sociedad distinguida, daría grandes soirés, y hé aquí un éxito social que aun no había disfrutado. Cierto es que Sidonia acusaba á su primo, pero este amor no correspondido y hasta ignorado, no resistiría mucho tiempo á los desdenes y los homenajes.

—¿Qué mujer sigue amando sin esperanza, cuando se ve rodeada de pretendientes? dijo la marquesa, que no había conocido nunca la firmeza del amor sin esperanza.

Otra aventualidad, y no la menos lisonjera se presentaría á su diabólica mente: la pasión que

En Entrancamiento hallábanse dos curas, á los cuales hicieron besar la bandera republicana, rompiéndoles después los hábitos.

**Nuevos sucesos**

**Un convento-fortaleza—Bombas y tiros á las tropas.**

Lisboa 7.—Después de un día tranquilo, en que las continuas manifestaciones populares revelaban la alegría de la muchedumbre, esta noche poco después de las ocho y media, ha ocurrido un extraño y gravísimo suceso.

Por la rúa de Quelhas, donde está el convento de San Luis de Francia, habitado por una Comunidad de jesuitas, desfilaba á dicha hora la ronda de cadetes de la Escuela Politécnica, acompañada de seis marineros de los barcos de guerra.

Precisamente la citada ronda prestaba un servicio de vigilancia especial cerca de aquella residencia jesuítica para evitar cualquier agresión por parte del pueblo.

De pronto, de una ventana del convento fué arrojada una bomba de dinamita, que cayó sobre la ronda, dejando sin vida á dos marineros é hiriendo á un cadete.

El ruido de la explosión y los gritos de los vecinos de las casas inmediatas transmitieron la alarma.

Rapidamente acudieron al lugar del suceso tropas de infantería, caballería y artillería para rodear el convento y apoderarse de los autores de la agresión.

Entonces desde las ventanas de la casa religiosa empezaron á arrojar bombas de dinamita, que explotaban sobre el adomado y contra las paredes de los edificios próximos.

El número de explosivos arrojados desde el convento de jesuitas es grandísimo. Al mismo tiempo desde las ventanas se hacían disparos de fusil maúser.

Un soldado que estaba de centinela en la esquina de las calles de Pozos Negros y Esperanza fué herido de un balazo.

El número de soldados heridos por las bombas hasta el momento en que telegrafio, no puede precisarse.

A las once de la noche sigue el fuego. La impresión es enorme en Lisboa.

Nadie se explica estas iniciativas de los jesuitas, ni comprende como disponen y usan de tales medios de destrucción, ni concibe que sean los habituales moradores de la residencia los que realizan el tremendo atentado.

Tan pronto como se conoció la agresión de que había sido objeto la ronda de cadetes, acudieron á los alrededores de la residencia de los jesuitas, además de las tropas que enumeraba en mi telegrama anterior, fuerzas de marinería de los buques de guerra y numerosos paisanos voluntarios.

El reflector de un barco iluminó el convento, y tan pronto como dió la luz en sus muros se hicieron desde las ventanas dos descargas cerradas contra los soldados.

Se asegura que dentro de la casa religiosa, además de los jesuitas están los restos de la disuelta guardia municipal y de la antigua Policía.

**En Gibraltar.—La llegada de Amelia.**

Como oportunamente se telegrafió, anoche, á las once y cuarenta y cinco, llegó á este puerto el yate «doña Amelia», conduciendo al Rey don Manuel de Portugal, las reinas madres y abuela, el duque de Oporto y varios cortesanos.

El barco arboló el pabellón real y está fondeado dentro del puerto militar.

Los buques de guerra ingleses y uno norteamericano, fondeados en este puerto, han hecho salvas en honor de los viajeros y están empavesados.

Los angustios viajeros tienen perfecta salud, pero están abatidísimos.

**Subastas de montes**

Por el Distrito forestal de Segovia, se ha anunciado á subasta la enagenación de los siguientes productos forestales.

Las del fruto de piña albar en los montes de Corretón y Navaverdugo, de Adrados; Cañada de la Pimpollada, de Arroyo de Cuéllar; Pinar Albar, de Aldea del Rey, Argantilla y Curios, de Campo de Oúellar, La Zanja, de Remondo; El Pinar de Moroleja de Coca, y Los Cerrillos, de Montuenga. Las tasaciones, á razon de 0'50 pesetas el hectólitro.

Las de aprovechamiento de caza, por seis años, de los montes 160, de Revenga; 7, de Aguilafuente; 11 de Campo de Cuéllar, 153 de Madrona y 159 de Ortigosa del Monte. Tasaciones, 45, 75, 45, 100 y 25 pesetas, respectivamente, por cada anualidad.

Las de aprovechamientos de pastos de varios montes sitios en Arroyo de Cuéllar, Cuéllar, Fresno de Cantespino, Rianza, Aldea del Rey, Campo de Cuéllar, Pedraza, Puebla de Pedraza, Estebanvela, Serracín, Villacorta, Ortigosa del Monte, Madrona, Juarros de Riomoros, Santiuste de Pedraza, Añe y Tabanera la Luenga.

Para la celebración de éstas y las anteriores subastas, se han señalado los días 26 y siguientes del actual.

**Mercado de lanas**

Los precios que rigen en ciertas plazas que se citan, son como sigue:

Peñaranda de Bracamonte (Salamanca) lana blanca sucia á 70 reales arroba, negra á 64, blanca lavada á 120; Ledesma (Salamanca) blanca y negra sucias á 64 y lavado á 120; Herrera de Pisuerga (Palencia) blanca sucia á 60 y negra á 50; Peñafiel (Valladolid) blanca sucia á 66, negra á 64, blanca lavada á 130, negra á 124.

Badajoz, blanca sucia á 80, lavada á 140; Carbonero el Mayor (Segovia) negra sucia á 50; Villarcayo (Burgos), blanca sucia á 50, negra á 40, blanca lavada á 100 y sucia á 20; Lerma (Burgos) blanca sucia á 55, id. lavada, á 110.

Melgar de Fernamental (Burgos) blanca sucia á 58; Astudillo (Palencia) blanca sucia á 65 y negra á 76; Santa María de Nieva (Segovia) blanca sucia á 76 y negra á 58; Chinchilla (Albacete) blanca sucia á 60, negra á 55; Tordesillas (Valladolid) blanca sucia á 70 y negra á 64; Castro-Urdiales (Santander) blanca sucia á 50 y negra á 46; Orihuela (Alicante) blanca sucia á 50, negra á 45.



**Mi Hijo Juanito**  
de 7 meses no adelantaba y parecía que la leche de su madre no le alimentaba. Cada día que pasaba, estaba más débil y demacrado. Desesperados ya, decidimos darle la Emulsión Scott, cuyos buenos efectos se dejaron sentir enseguida. En la actualidad el niño está rechoncho, con cara sonrosada y su estado de salud es inmejorable.

Testimonio de D. FRANCISCO MONTOLIO, Montañeicos (Castellón), 18 Octubre 1909.

Casos como este se van repitiendo cada día por todo el mundo, dondequiera se emplee la Emulsión Scott. La energía que radica en los ingredientes extra puros, aumentada por el procedimiento de elaboración de Scott, unico en su clase, impide todo fracaso, aun en casos extremos.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

**Emulsión SCOTT**

Quien desee probar la Emulsión Scott para su hijo, debe rehusar las emulsiones que no son la de Scott, de otro modo corre el riesgo de no lograr la curación, lo cual es patrimonio exclusivo de la de Scott.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

**SUELTOS**

**Servicio importante**  
«La Correspondencia de España» se hace eco del brillante servicio prestado por el oficial de la Guardia civil don Andrés Domingo, al dominar hábil y enérgicamente un motín popular ocurrido en Burghondo (Ávila), logrando no solo dominarle sino detener á los principales autores entre los cuales se hallaba el juez de dicho pueblo.

Gustosos nos hacemos eco de aquel suceso, por haber desempeñado el señor Domingo la comandancia del puesto de Carbonero el Mayor y ser muy conocido en esta provincia.

**Nombramiento**  
Ha sido nombrado capellán de San Vicente el Real, el ilustrado presbítero, oficial de la secretaría del palacio episcopal don Pablo Rojo, á quien enviamos nuestra enhorabuena.

**Fallecimiento**  
Ha fallecido en Turrubuelo el anciano señor don Sinfiriano Barahona, padre político de nuestro estimado amigo el empleado en el Ayuntamiento de Segovia, don Sergio Núñez, á quien enviamos con tan triste motivo nuestro más sentido pésame, así como á la demás familia del finado.

**Movimiento policiaco**  
El vigilante de primera clase del cuerpo de vigilancia de esta provincia, Domingo Durán Monray, pasa á prestar sus servicios á la de Cáceres, y el de igual clase don Juan Rodríguez Bello, con destino en Cáceres, á Segovia.

También pasa á prestar sus servicios á la provincia de Segovia el vigilante de primera clase de la Coruña, don Juan Algarrá del Castillo.

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de **Vichy-Etat** embotelladas: **Vichy-Hopital** (estómago), **Vichy-Célestins** (riñones), **Vichy-Grande Grille** (hígado). Producen siempre los mejores resultados.

**El censo de población**  
Por la Junta provincial del Censo de población, se reclama de las Juntas municipales que aún no han remitido los documentos relativos á los trabajos preliminares para la formación de dicho Censo, lo hagan en término preciso de ocho días, bajo apercibimiento de las consiguientes correcciones.

**Gira campestre**  
Como habíamos anunciado, hoy no han asistido á las oficinas del Ayuntamiento, por estarse procediendo el estero de las mismas, los empleados en el Ayuntamiento.

Dichos empleados, han efectuado esta mañana una gira campestre.

**Las Hijas de María**  
Mañana, á las tres y media de la tarde, celebrará en la iglesia de San Martín, su ejercicio mensual, la Asociación de Hijas de María.

Se ruega á las asociadas la asistencia á este acto religioso.

**El «606»**  
El triunfo del 606, desaparición de la sífilis, por el Dr. Ehrlich, 1 peseta.

Tratamiento del ataque colérico, por R. Pérez-Valdés, 3 id.

La ciudad terrenal, por Gimballi, 3 id.

Las Cortes de Cádiz, por Soldevilla, 1'50 id.

En Marruecos con el general D'A made, por el mayor Reginald Rankin, 5 id.

Serie de cartas al sentido común, por Guerrero, 2'50 id.

«El Empeinado», por Mendoza, 2 id.

«La Ruta de Hernán Cortés», por Sagarra, 15 id.

Instalaciones eléctricas de fuerza y luz, treinta y nueve láminas, por Curohod, 4 id.

Corrientes alternas, sencillas, bitásicas y trifásicas, por Marro, 10 id.

Estudios de Arte militar, por Martín y Gómez Souza, 22 id.

De venta, en la Imprenta y Librería de Antonio San Martín, Juan Bravo, 44. (Frente á las Sirenas).

**Sin conferencia**

Por el mal estado de la línea, no hemos podido celebrar hoy la acostumbrada conferencia telefónica con nuestro corresponsal en Madrid.

**DIARIO RELIGIOSO**

Santo del día 8  
Santos Paulino, Brígida, Victo y Florencio.

**CULTOS PARA MAÑANA**  
En las Dominicas.—Por la mañana: á las siete y media, Misa en el altar del Rosario. Por la tarde: á las cinco y media exposición, rosario, letanía cantada, ejercicio de mes, reserva y salve.

**SECCIÓN DE ESPECTÁCULOS**

**TEATRO MIÑÓN.**  
Funciones para hoy:  
A la nueve.—«El Estigma» y «El sueño dorado».  
Funciones para mañana:  
A las seis y media.—«Tierra baja».

A las nueve y media.—«La aldea de Lorenzo».  
**CINEMATÓGRAFO «REINA VICTORIA»**  
Esta noche y mañana habrá exhibiciones de películas cinematográficas y secciones de variedades, en el pabellón «Reina Victoria».  
Esta noche debutará «El Trio arizonas» compuesto de aplaudidos acróbatas, excéntricos y ciclistas.  
Con tales atracciones no es aventurado asegurar que el cine se vea muy concurrido en todas sus secciones.

**Mecánico electricista, aserrador y afilador**

Con 14 años de practica y buenos certificados. Ha desempeñado el cargo de Jefe tecnico en varias centrales de importancia y montado algunas de ellas. Se encargaría de central en pueblo.  
Para informes, en la Administración de este periódico.

**Pérdida**

Se ha extraviado de Carbonero el Mayor una yegua, cuyas señas son: pelo castaño, edad siete años, toda la cuerda y herrada de las cuatro extremidades.

El que sepa su paradero puede dirigirse á Casto Arévalo, en dicho pueblo, quien abonará gastos, ó á don Rafael Mellado, en Segovia, Flores, 8, principal.

**ANUNCIO**

Se admiten proposiciones para la subasta de toda la leña á la vez, ó por terceras partes, del monte titulado de Cobatillas, propiedad de la excelentísima Sra. Duquesa de Castro-E nri quez, en sus oficinas centrales, Arenal 9 Madrid, y en casa de su administrador don Emilio Marcos, plazuela de Capuchinos, Segovia, hasta el día 20 de Octubre; reservándose S. E. el aceptar ó no alguna de las proposiciones que se presenten.

También se subasta la saca de cien pares de conejos del mismo monte.

**Libros para escuelas**

Se liquidan á mitad del precio que cuestan, á los señores maestros, los libros siguientes:

- Biblioteca Calleja**
- Festividad de la Iglesia.
- El vergel de las niñas.
- Gramática castellana.
- Urbanidad y cortesía.
- Aritméticas.
- Geometrías.
- El primer libro de la escuela.

El ciudadano.  
Religión y moral.  
Historias sagradas.  
El previsor.  
Urbanidad.  
**Otros autores**  
Cuadernos de escritura, por Araujo.  
Método de lectura y escritura, por Rufino Blanco.  
Tratado de urbanidad, por Rodríguez.  
Historias sagradas, por Marcos.  
Aritméticas, por Prieto.  
Gramáticas, por Herrainz.  
Háganse los pedidos á la Administración de este periódico, Plaza del Corpus, número 11.

**Se arriendan**

los pastos de la Casa de la Mata, con buenos encerraderos.  
Para tratar, en la Casa de los Perros San Ildefonso.

**VENTA**

de un pinar en término de Coca, al sitio del Cerruco, de 11 hectáreas y 89 áreas, con 1.500 pinos de resinación.  
Para tratar, con su dueño José Pozo García, en Coca.

**Pérdida**

de un imperdible de oro con tres brillantitos y una perla, el día 5, por la noche, ó el 6 por la mañana, en la Estación de esta capital.  
Se agradecerá la devolución y se gratificará á quien lo presente á don Segundo de Andrés, San Martín número 1, 2.º

**RESINACIÓN EN TEMEROSO**

Para la resinación de unos 25.000 pinos, diámetro de 30 centímetros en adelante, admite proposiciones don Agustín Hernández Francés, en Segovia, calle de San Agustín, número 5.

**PASTOS**

Se arriendan los del término de Sacramenia, jurisdicción de Valverde del Majano, desde el 1.º de Noviembre hasta el 17 de Mayo. Para tratar de ellos con don Enrique Tabanera, vecino de dicho pueblo.

**BOLSA**

**COTIZACIÓN DE AYER**

Interior.....	85'50
Amortizable al 5 por 100.....	101'05
Acciones del Banco.....	443'00
Acciones de Tabacos.....	339'00

**CAMBIOS**

París á la vista.....	7'35
Londres á la vista.....	27'10

EL **JARABE PENICADO DE VIAL**

combate los microbios ó germenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Asmas, Gonorrea, Bronquitis, Grippe, Neumonia, Influenza y en todas las Farinitis.

En las Farmacias y en todas las Parafarmacias.

**ALMACÉN DE YESOS, ESCAYOLA Y CEMENTO**

**Muerte y Vida, 20 y 22, é Independencia, 21 SEGOVIA**

Esta casa puede ofrecer al público los artículos que trabaja á precios de fábrica.

**PRECIOS**

Yesos y cementos		Harinas y piensos	
	Pts. Cts.		Pts. Cts.
Portland. sacco.....	4 50	Harina flor los 11'500 kilos.....	4 25
Cemento lento, id.....	2 50	Id. 1.º los id. id.....	4 00
Id. rápido, id.....	2 50	Terzerilla. sacco de 70 id.....	12 50
Yesos blanco, gris y escayola á precios sumamente reducidos.		Salvado, 1.º id. de 50 id.....	8 00
Yesos especiales para abonos que por estar en crudo no tienen causticidad.		Id. 2.º id. de 40 id.....	6 50
		Id. hoja id. de 30 id.....	5 00
		Pelvos limpia, sacco.....	5 00

**Especialidad en garbanzos de Castilla y alubias del Barco**

Se sirve á domicilio, ó se facturan los géneros para fuera sin ningún aumento de precio.

**Imprenta**

Tarjetas, circulares, prospectos, esuelas, recordatorios, carteles, etc., con prontitud, economía y esmero.

**EL ADELANTADO DE SEGOVIA**

**Publicidad**

La más eficaz y ventajosa para el Comercio y la Industria, por la importante circulación de este periódico.

**Montes, Fotógrafo. Infanta Isabel, 15**  
Ver la **EXPOSICIÓN** de retratos en el portal de la casa.



**No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del interperante.

**MUESTRA GRATUITA.** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres 330

Depósitos: SEGOVIA, Farmacia de J. D. Torre, Juan Bravo, 47, Plaza Mayor, 3

**La Unión y El Fénix Español**

Compañía de Seguros Reunidos

Capital social:

12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal

46 años de existencia

Seguros sobre la vida-Seguros contra incendios

Subdirector en Segovia, don Celestino Pasagali. Plaza Mayor, 41, planta baja.

**SOMBRERERÍA Y ZAPATERÍA DE CLAUDIO MORENO**

Plaza del Corpus, 10  
Grandes surtidos en sombreros y gorras de todas clases y precios.

**EFFECTOS PARA MILITARES**  
Completo surtido en las diferentes clases de calzado, desde lo más superior hasta lo más corriente y económico.

Todo á precios muy convenientes

Imprenta de EL ADELANTADO.

**GALLINAS**

Se crían gordísimas, sanas y más ponederas, usando el Avioi Masvidal.

Cura radicalmente el moquillo, viruela y mal de cuello.

Es la salvación de los polluelos.

De venta en SEGOVIA: Droguería y Perfumería de Teodoro Velasco, Plaza Mayor, 3 (Junto al Ayuntamiento).

Representante general para España: M. Nolla, Poniente, 13.—BARCELONA.

**MATIAS GUTIERREZ**

CONSTRUCTOR Y MONTADOR DE MOLINOS

Calle de Santo Domingo, 42.—Segovia

Se montan toda clase de molinos, movidos por agua, vapor, caballerías y electricidad para todas las industrias. Especialidad en fábricas de harinas y molinos movidos por piedras.

Turbinas de todos sistemas y para todas las industrias, rodeznos de hierro, limpias belgas, cedazos y todos cuantos artefactos sean necesarios para esta clase de obras. Piedras francesas de la Ferte y Dordonia de las mejores clases y marcas

Precios económicos y consultas gratis

**VINO Y JARABE DE DUSART**

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la lactación se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

**Compagnie d'Assurances generales**

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

(Fundada en París en 1819)

Capital social (completamente desembolsado), francos	2.000.000
Reservas efectivas, francos	24.665.000
Primas á cobrar, francos	78.621.586
Total de garantías s  Balance en 31 de Diciembre de 1908	105.286.586
Siniestros pagados hasta dicha fecha, francos	332.452.622.06
Capitales asegurados, francos	19.898.184.547.000

Esta Compañía, la más antigua y rica de las francesas, ha cumplido con todos los requisitos que exigen en la nueva Ley de Seguros. Autorizada su inscripción en el Registro general de Seguros por Real Orden de fecha 8 de Julio de 1909.

SUBDIRECCION EN SEGOVIA:

Calle de Almira, número 4, 2.º (antes Romero)

José Ramón Santiago

**Camisería fina, Mercería, Paquetería y Juguetes**

En este acreditado establecimiento se liquidan las existencias de sombrillas, abanicos y bastones sobrantes de temporada, á mitad de su valor.

Al mismo tiempo participo haber recibido cuatro mil paraguas en depósito para venderlos desde 2 pesetas uno.

Grandes existencias en géneros de punto inglés, ruso extra, franela y lana para señora, caballero y niños, faja y rodilleras higiénicas de lana y algodón, chalecos, abriguitos, nubes, refajos y letos higiénicos. Guantes de piel y puntopara señoras, caballeros y niños; en los de piel, los hay especiales para montar y guiar. En camisas para caballero, hay un gran surtido, con pechera bordada, cuatro pesetas una; cuellos planchados de hilo de los formas más elegantes, á cincuenta céntimos uno, y el par de puños, forma cadena, sesenta y cinco céntimos. Corbatas corsés botanaduras, bastidores de bordar, maletas cestas, petacas, pitilleras monederos de piel para señoras y niñas. Faldones y gorritos de cristianar hay lo más bonito que se conoce. Depósito de paraguas de todas clases.

Todos estos artículos y muchos más imposibles de enumerar, se venden en esta casa á precios sin competencia.

Exposición de juguetes dentro de establecimiento.

**El Toledano**

Plaza Mayor, 33 y 34 (AL LADO DEL CAFÉ MONTAÑÉS)

SEÑOR BLAS LA HORA DE VALERIO  
El más respetado y autorizado fabricante de relojes de España, y el más distinguido relojero de Europa, con sus relojes de precisión y exactitud, que son los que se usan en todas las oficinas.

Fundada 1762.

**Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vábilos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Fiebre del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanen de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1847.

**Emplastos Porosos de Allcock**

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: J. URIACH & Ca. BARCELONA.

**Información mercantil de EL ADELANTADO**

<p>SEGOVIA 8</p> <p>Hoy se han cotizado los cereales á los siguientes precios:</p> <p>Trigo, á 11'25 las 94 libras.</p> <p>Centeno, á 7'75 pesetas fanega.</p> <p>Cebada, á 6'25 id. id.</p> <p>Algarroba, 6'75 id. id.</p> <p>Harina de la fábrica LA CASTELLANA (San Lorenzo)</p> <p>Elaboración por cilindros</p> <p>Harina patente, saco de 100 kilos, 39 pesetas.</p> <p>Id. de 1.º id. id. 38 id.</p> <p>Id. de 2.º id. id. 37 id.</p> <p>Id. de 3.º id. id. 36 id.</p>	<p>Salvados</p> <p>De 1.º clase, saco de 50 kilos, 8 pesetas.</p> <p>De 1.º id. id. de 40 id. 6'50 id.</p> <p>De 3.º id. id. de 30 id. 5'00 id.</p> <p>MEDINA DEL CAMPO</p> <p>Precios que han regido en el mercado:</p> <p>Entraron 00 fanegas de trigo vendiéndose á 46'50 reales las 94 libras.</p> <p>Centeno, se pagó á 29 reales las 90 libras.</p> <p>VALLADOLID</p> <p>Almacenes del Canal de Castilla.—</p> <p>Entraron 1300 fanegas de trigo, que se pagaron á 45 3/4 reales fanega.</p>	<p>Almacenes del Arco.—Entraron 600 fanegas de trigo que se pagaron á 45 3/4 reales fanega.</p> <p>Tendencia del mercado, sostenida.</p> <p>AREVALO</p> <p>Trigo, se cotizó á 45 1/2 reales las 94 libras castellanas.</p> <p>Centeno, 31 3/2 id.</p> <p>Cebada, á 24 id. la fanega.</p> <p>Algarrobas, 23 id. id.</p> <p>Calculase la entrada de trigo en 1000 fanegas.</p> <p>Tendencia del mercado sostenido.</p> <p>Temporal bueno.</p>	<p>CUELLAR</p> <p>Trigo, la fanega 11 pesetas.</p> <p>Centeno, id. á 7'25 id.</p> <p>Cebada, id. 6 id.</p> <p>Algarrobas, id. 7 id.</p> <p>Corresponsal.</p> <p>AYLLON</p> <p>Precios que han regido en este mercado:</p> <p>Trigo, la fanega á 10'50 pesetas.</p> <p>Centeno, id. á 7'50 id.</p> <p>Cebada, id. á 6'25 id.</p> <p>Algarrobas, id. á 6'00 id.</p> <p>Yeros, id. 8'25 id.</p>	<p>Avena, id. 5 id.</p> <p>Lana sin lavar, la arroba, á 14 id.</p> <p>Corresponsal.</p> <p>PEDRAZA</p> <p>Trigo, la fanega á 11'00 id.</p> <p>Centeno, id. 8'00 id.</p> <p>Cebada, id. á 6'00 id.</p> <p>Algarrobas, id. á 7'50 id.</p> <p>Yeros, id. 8'00 id.</p> <p>Garbanzos de cochura, id. 30 id.</p> <p>Patatas á 1'00 pesetas arroba.</p> <p>Corresponsal.</p> <p>COCA</p> <p>Trigo, la fanega 11'25 pesetas.</p> <p>Centeno, id. á 7'75 id.</p> <p>Cebada, id. á 6'25 id.</p> <p>Corresponsal.</p>
---	--	---	--	--